
ATA 06/2022 DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO COLEGIADO DO PROGRAMA DE 1 

PÓS-GRADUAÇÃO EM ENSINO DE CIÊNCIAS. Aos vinte e oito dias do mês de 2 

junho de dois mil e vinte e dois, terça-feira, às treze horas e trinta e nove minutos, 3 

reuniram-se de forma remota (videoconferência), a Presidente do Colegiado, Prof.ª 4 

Dr.ª Michele Hidemi Ueno Guimarães, e os demais membros: Cássia Azevedo 5 

Nepomuceno, representante titular dos discentes do curso de mestrado (Turma 6 

2022), Prof.ª Dr.ª Luciana Hoffert Castro Cruz e Prof.ª Dr.ª Uyrá dos Santos Zama, 7 

além dos membros convidados desse PPG, Prof. Dr. Fábio Augusto Rodrigues e 8 

Silva, Prof. Dr. Silmar Antonio Travain e Prof. Dr. Wallace Alves Cabral, para tratar 9 

dos assuntos a seguir. EXPEDIENTE: 1) Apreciação de ata da 5ª Reunião de 2022 10 

do Colegiado. A Sra. Presidente deste Colegiado, Prof.ª Dr.ª Michele Hidemi Ueno 11 

Guimarães, iniciou a reunião citando que a ata havia sido anteriormente alterada, 12 

encaminhada por e-mail e aproveitou a oportunidade para colocá-la para aprovação. 13 

Em seguida, a ata foi votada e aprovada com as abstenções das docentes, Prof.ª 14 

Dr.ª Luciana Hoffert Castro Cruz e Prof.ª Dr.ª Uyrá dos Santos Zama. 2) 15 

Comunicações. Em seguida, a Sra. Presidente, Prof.ª Dr.ª Michele Hidemi Ueno 16 

Guimarães comunicou: a) a divulgação e a publicação da Resolução PPGEC nº 17 

02/2022, que retifica as normas para a realização da “Prática Docente 18 

Supervisionada”, no âmbito do curso de Pós-Graduação em Ensino de Ciências - 19 

nível mestrado profissional; b) o recebimento de menção honrosa da banca para 20 

defesa de dissertação de Marcos Antonio Pereira da Silva (Turma 2020), realizada 21 

em 16 de maio de 2022, cuja láurea foi justificada pela relevância social e científica 22 

do trabalho produzido, bem como por seu caráter inovador; c) a realização da banca 23 

para o exame de qualificação da discente, Maria Cecília Cota (Turma 2020), no dia 24 

14 de junho de 2022; d) que estará gozando de férias (exercício 2022) de 04 a 24 de 25 

julho de 2022 e que, neste período, a Coordenação do Programa estará a cargo da 26 

Prof.ª Dr.ª Sandra de Oliveira Franco Patrocínio, conforme Portaria PROGEP nº 27 

1.042, de 22 de junho de 2022; e) os principais informes/debates ocorridos na 356ª 28 

Reunião Ordinária do Conselho Universitário (CUNI/UFOP), realizada em 21 de 29 

junho de 2022. Na sequência, não havendo objeções dos membros presentes, em 30 

função da relevância dos temas e do tardio recebimento, a Sra. Presidente realizou a 31 

inclusão de novos assuntos e a inversão dos pontos de pauta deste encontro. 32 

ORDEM DO DIA: 1) Solicitações discentes. Inicialmente a Prof.ª Dr.ª Michele 33 

Hidemi Ueno Guimarães citou o requerimento do discente, Alexandre Libério 34 



Ferreira (Turma 2020), sob nº de protocolo 3592 - "minha UFOP", para trancamento 35 

total de matrícula no semestre 2022/1, por motivo de força maior. Assim, após breve 36 

período de debates e análise criteriosa do pedido, os membros presentes votaram e, 37 

por unanimidade, definiram pelo deferimento da solicitação, porém condicionado: a) 38 

à necessidade de envio, até 13 de julho de 2022, de laudo médico que ateste as 39 

atuais condições psíquicas do aluno e; b) ao aceite do discente para substituição da 40 

orientação principal pelo Prof. Dr. Fábio Augusto Rodrigues e Silva, além da 41 

manutenção da Prof.ª Dr.ª Cristhiane Carneiro Cunha Flôr como sua coorientadora. 42 

Em seguida, a Sra. Presidente apresentou e fez a leitura dos requerimentos 43 

encaminhados pelos discentes, Douglas Libério de Oliveira e Fernanda Aparecida 44 

Brandão (ambos da Turma 2021), para trancamento extemporâneo de disciplina, em 45 

"Prática Docente Supervisionada" - MEC116, referente ao semestre 2022/1. 46 

Oportunamente a professora orientadora destes alunos justificou e lamentou a 47 

necessidade de cada um destes trancamentos. Por fim, com a abstenção apenas da 48 

referida orientadora, Prof.ª Dr.ª Uyrá dos Santos Zama, as solicitações foram 49 

votadas e os respectivos trancamentos concedidos. 2) Relatório de “Prática 50 

Docente Supervisionada”. Neste momento, a Prof.ª Dr.ª Michele Hidemi Ueno 51 

Guimarães, apresentou e fez a leitura do relatório de atividades entregue pela 52 

discente, Maryana de Fátima Fonseca Santos (Turma 2020). Antes de colocar a 53 

proposta em votação, ressaltou ainda que, segundo a respectiva orientadora, a 54 

estudante obteve aprovação na disciplina. Por fim, após apreciação criteriosa do 55 

relatório, o documento foi votado e aprovado por unanimidade. 3) Edital de 56 

processo seletivo - Turma 2023. A Sra. Presidente iniciou o ponto de pauta citando 57 

a necessidade de adequações ao modelo de edital do Programa, em função, 58 

principalmente, do período de férias da graduação previsto para o mês de 59 

novembro/2022 e do retorno das atividades presenciais desta Universidade. Assim, 60 

após longo período de debates e propostas dos colegas, os membros definiram que 61 

a Comissão de Processo Seletivo deverá apresentar, na próxima reunião deste 62 

Colegiado, uma proposta de seleção que ocorra em formato híbrido e distribuída em 63 

03 (três) etapas principais: a) avaliações escritas: até meados de outubro/2022 e em 64 

formato presencial; b) avaliação dos anteprojetos: na última semana de 65 

outubro/2022 e; c) entrevistas: até a primeira de dezembro/2022 e em formato 66 

virtual. 4) Apreciação de ad referendum: DECISÕES PPGEC Nº 001/2022 e 67 

002/2022. A Prof.ª Dr.ª Michele Hidemi Ueno Guimarães, na condição de Presidente, 68 



apresentou e justificou a necessidade das Decisões ad referendum PPGEC nº 001 e 69 

002 de 2022, em função da importância de recomposição dos membros deste 70 

Colegiado e da falta de quórum para a realização deste encontro. Estando todos os 71 

presentes de acordo, após a leitura dos documentos e breve período de votação, 72 

ambas as decisões foram aprovadas por unanimidade entre os colegas. 5) 73 

Encargos didáticos 2022/2. Diante das sugestões dos presentes, definiu-se que as 74 

atividades do Programa, no semestre 2022/2, terão início no dia 25 de agosto, 75 

previsão de término em 23 de dezembro de 2022 e contará com um pequeno 76 

recesso nas três últimas semanas de novembro, devido ao período de férias da 77 

graduação desta Universidade. Além disso, acordou-se também a realização do “X 78 

Encontro de Pós-graduação em Ensino de Ciências da UFOP”, evento este que será 79 

organizado por este Programa nos dias 01, 02 e 03 de dezembro de 2022 e que 80 

marcará os 10 (dez) anos de curso. Na sequência, após alguns debates, a seguinte 81 

proposta de encargos didáticos foi apresentada: Prof.ª Dr.ª Sandra de Oliveira 82 

Franco Patrocínio: "Seminários Temáticos" (MEC132) - disciplina obrigatória de 30h; 83 

Prof.ª Dr.ª Ana Carolina Gomes Miranda: "Ensino e Aprendizagem em Química" 84 

(MEC135) - disciplina obrigatória de 60h; Prof.ª Dr.ª Cristina de Oliveira Maia e Prof. 85 

Dr. Fábio Augusto Rodrigues e Silva: “Ensino e Aprendizagem em Biologia” 86 

(MEC133) – disciplina obrigatória de 60h; Prof.ª Dr.ª Uyrá dos Santos Zama: 87 

"Seminários Temáticos II" (MEC117) - disciplina obrigatória de 30h; Prof. Dr. 88 

Cassiano Rezende Pagliarini: "Fundamentos Econômicos e Sociais na História da 89 

Ciência" (MEC138) - disciplina eletiva de 60h e; Prof.ª Dr.ª Luciana Hoffert Castro 90 

Cruz: "Docência e Práticas Pedagógicas no Contexto da Inclusão" (MEC127) - 91 

disciplina eletiva de 60h. Assim, em regime de votação, esta proposta foi aprovada 92 

por unanimidade entre os colegas. Por fim, após a apresentação e leitura de todos 93 

os planos de ensino recebidos, os membros presentes debateram, votaram e os 94 

aprovaram condicionados à readequação do cronograma de atividades ao 95 

calendário de aulas aprovado neste mesmo encontro. 6) Solicitações de 96 

prorrogação do prazo para defesa de dissertação - Turma 2020. A Sra. 97 

Presidente do Colegiado, Prof.ª Dr.ª Michele Hidemi Ueno Guimarães, citou e 98 

apresentou as solicitações de prorrogação do prazo máximo para defesa de 99 

dissertação dos seguintes discentes da Turma 2020: Alexandre Libério Ferreira, Ana 100 

Carolina de Lima Matos, Bárbara Gonçalves Fabiano, Éder Conceição da Silva, 101 

Izabela Freitas Minas, José Vicente Paula Gomes Filho, Lígia Danielle Azevedo 102 



Lacerda, Marco Aurélio da Silva, Maria Cecília Soares Barbosa Cota, Mateus 103 

Almeida Mota e Regiane Teixeira Marcos. Após a leitura e análise criteriosa de cada 104 

um dos documentos, os membros presentes deste Colegiado votaram e, por 105 

unanimidade, aprovaram todas as solicitações, com exceção dos(as) discentes: a) 106 

Bárbara Gonçalves Fabiano e Maria Cecília Soares Barbosa Cota, que tiveram suas 107 

aprovações condicionadas ao reenvio das cartas por falta, respectivamente, de 108 

assinaturas no documento e de cronograma detalhado (mês a mês) das atividades 109 

que serão realizadas até a defesa de dissertação; b). Alexandre Libério Ferreira e 110 

Regiane Teixeira Marcos, que tiveram as solicitações retiradas de pauta em função, 111 

respectivamente, da troca de orientação aprovada neste mesmo encontro e de 112 

agendamento de banca para defesa de dissertação dentro do prazo legal previsto no 113 

Regimento do curso. 7) Solicitação de coorientação. Em seguida, na condição de 114 

orientadora principal, a Prof.ª Dr.ª Michele Hidemi Ueno Guimarães apresentou carta 115 

na qual a docente solicita à este Colegiado a autorização para coorientação, desde 116 

24 de maio de 2022, do Prof. Dr. Valdir Guimarães, docente da Universidade de São 117 

Paulo (USP), à sua orientanda, Sara Geremias dos Santos Costa (Turma 2021). Por 118 

fim, após alguns pequenos esclarecimentos, a solicitação foi debatida e aprovada 119 

por unanimidade. 8) Solicitações de bancas para qualificação. Na sequência, a 120 

Sr.ª Presidente citou as solicitações de bancas para os exames de qualificação das 121 

alunas, Bárbara Gonçalves Fabiano (Turma 2020) e Ana Flávia Silva Mesquita 122 

(Turma 2021), respectivamente nos dias 08 e 13 de julho de 2022. Oportunamente 123 

foi esclarecido ainda que, todos os membros da banca, incluindo as discentes, 124 

participarão de forma remota (videoconferência). Após a apreciação dos formulários, 125 

as solicitações foram votadas e aprovadas por unanimidade entre os presentes. 9) 126 

Participação do MPEC na Revista ENSINA BIOTEC. A Prof.ª Dr.ª Michele Hidemi 127 

Ueno Guimarães mencionou o convite à este Programa de Pós-graduação para 128 

atuar como colaborador da "Revista ENSINA BIOTEC" - NUPEB/UFOP, de caráter 129 

voltado preferencialmente à publicação científica e cuja as edições, a princípio, 130 

serão anuais, com previsão da 1ª para o próximo mês de julho. Assim, nesta 131 

parceria foi acordado um espaço exclusivo da revista, o qual será destinado para 132 

relatos da prática docente e publicações do MPEC, tanto de discentes bem como 133 

dos docentes. Por fim, a Sra. Presidente comentou também a importância da 134 

existência de mais um espaço para exposição dos trabalhos deste PPG e da 135 

possibilidade da revista se enquadrar no Qualis B4, apesar da inexistência de ISSN 136 



neste início. 10) X Encontro de Pós-graduação em Ensino de Ciências da UFOP. 137 

A Sra. Presidente deste Colegiado, em colaboração com a Prof.ª Dr.ª Uyrá dos 138 

Santos Zama, citou o interesse inicial para realização do "X Encontro de Pós-139 

graduação em Ensino de Ciências da UFOP", de abrangência um pouco mais ampla 140 

do que a dos eventos realizados nos anos anteriores, tendo em vista a importância 141 

das comemorações dos 10 anos de curso. Em seguida, foi apresentada uma 142 

proposta de programação, a qual prevê, além da efetiva colaboração dos 143 

professores do MPEC: a) a realização do encontro nos dias 01, 02 e 03 de 144 

dezembro de 2022, b) a apresentação de palestras por egressos do Programa; c) a 145 

participação do Prof. Dr. André Robert, da Université Lumière Lyon 2 (Paris/França) 146 

e; d) a cobrança, conforme categoria e período de inscrição, com forma de custeio 147 

dos gastos envolvidos (entre eles diárias, alimentação, passagens e coffee breaks) 148 

nesta organização. Após longo período de debates, diante da falta de recurso da 149 

Universidade para apoio ao encontro e da preocupação da Prof.ª Dr.ª Luciana 150 

Hoffert Castro Cruz quanto à cobrança da taxa de inscrição e não registro do evento 151 

junto à alguma fundação/empresa, decidiu-se pelo envio de projeto/solicitação às 152 

agências de fomentos, como forma de financiamento, e busca de possíveis 153 

patrocinadores externos. 11) Sala dos alunos da Pós. Em função da extensa 154 

duração desta reunião, a Sra. Presidente, em comum acordo com os seus membros 155 

e convidados presentes, decidiram por retirar este ponto de pauta e reavaliá-lo em 156 

uma próxima oportunidade. 12) Outros assuntos. Apresentados e debatidos nos 157 

itens 1 e 2, da "Ordem do Dia". Nada mais havendo a tratar, a Sra. Presidente do 158 

Colegiado, Prof.ª Dr.ª Michele Hidemi Ueno Guimarães, encerrou a reunião às 159 

dezesseis horas e trinta e cinco minutos. Eu, Lucas Gomes de Almeida, lavrei a 160 

presente ata. Ouro Preto, vinte e nove de junho de dois mil e vinte e dois................... 161 


